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會議記錄  

日期：112/06/07 

壹、 議員質詢 

第一位：曹丞君議員 

質詢內容： 

一、 六月初台馬之星在海上發生故障，引起媒體關注，經我所知歲修剛完成且

世洋公司得標剛接任，請問是否有人為因素造成，因此本席要求新舊人員

交接應有磨合期，在新舊廠商銜接上，無論在合約上、就設備與系統等都

應該明定，原任廠商帶領新任廠商了解設備及系統使用方法，做到無縫接

軌。 

二、 2023雙語國家政策，請教育處長說明推動方向？我認為從師資(聘請外師)

培訓及導入社會終身學習兩個方向著手。在實際操作上學生應該以「多說」

過渡生活日常中。在社區方面，本席認為既然要吸引國際觀光客，縣內包

括導遊、司機及餐飲、民宿業者，至少要會基本日常用語，政府多開課讓

大家有機會學習，提昇競爭力，讓世界真正走入我們的視野。 

（質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/watch?v=sdf-cq_pPwQ

為主) 

 

第二位：林副議長明揚 

質詢內容： 

一、 本席認同觀光立縣，但本席認為觀光效益比例可以調整，農漁工商產業均

衡發展嗎？正值淡菜、牡蠣季節，但不能從大陸進口淡菜苗，養殖戶該如

何因應?目前「大陸開檢驗證明」經過掛養後合法進口，但是本席建議考慮

由「地方政府自行檢驗」，就像海產如黃魚、一夜干可以從進口台灣，進口
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淡菜苗等，馬祖卻不行，顯示地方未積極爭取。 

二、 福沃村民對水上救生大隊未來用途有疑義，原來規劃做親子公園，結果聽

說要岸巡做廳舍，應將該土地使用之利益，回歸在地住民，符合正義。 

三、 漁民活動中心前廢棄船隻、廢棄物如何處置、如何管理？成立「工業區」

有其必要性，請問目前規劃地點在何處？地區成立工業處確實會面臨一些

問題，比如空地面積太小，所以需要政府協助，從法律面，從使用面向，

就工業區規範等從新調整，確實規畫出「工業區」，嘉惠地方產業。 

 (質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/watch?v=sdf-cq_pPwQ

為主) 

 

第三位：曹以標議員 

質詢內容： 

一、 從今年二月起，可稱為我們的通訊黑暗期，有關斷纜問題，本席認為海底

斷纜存在危機並未解決，請問有因應之道、補救措施?本席認為縣府除了爭

取補救措施外，也希望就該問題提報唐部長爭取支持，例如可以有一艘海

纜船，當一旦遇見斷纜危機，可以以最快速的時間解決危急狀況。 

二、 牡蠣、淡菜是目前島上養殖最重要的產業，漁產培苗目前進行進度為何？

請產發處長答覆。其實，自行培苗才能使產業永續，是因應未來發展需求

的主要條件之一，所以本席認為「水產試驗所」恢復之必要，持續完整培

苗計畫，讓漁產培苗可以長久，嘉惠縣民。 

三、 請問縣長民國 100至 112年 4月份馬祖的新生兒人數有多少？據知約 1730

人，本席發現近日只要天氣好，福沃、珠螺、介壽的共融式遊戲場都是親

子人潮，因為新生兒人數之攀升，可推論年輕人願意返鄉生根，這是馬祖

翻轉時機，政府應提前規劃「室內共融式遊戲場」。首要成立專案小組爭取
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土地以及提早規劃建置事宜。 

四、 介壽蔬菜公園都市計畫變更案進度、津沙西邊山舊有房屋證明問題、傳統

建築修繕補助問題以及巷道認定等，都是四鄉五島通案問題，我建議「全

面檢視縣府頒佈自治規章（條例、要點）」就不合時宜之條文，依地區獨特

性，以解決民眾問題為目的，重新修訂自治規章（條例、要點）來回應民

眾需求。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/watch?v=sdf-cq_pPwQ

為主) 

 

第四位：陳書建議員 

質詢內容： 

一、 珠螺室內游泳池停用許久，到目前尚未啟用，停用原因為何，並請問何時

開放使用。據縣長答覆，找不到專任救生員，本席建議是否考慮與國內各

救生協會團隊合作之可能性。 

二、 「台馬之星」失去動力事件，造成船上 389位乘客恐慌，請問急難救助聯

繫機制以及海難中心，如何在第一時間將資訊分享給縣府，以利解決危機

時效。此外我建議 1.常設「設置督導機制」防範未然 2.並且在事故發生時，

「海事報告」應公開，以及加強應變能力。 

三、 今年二月初海底電纜連續斷裂事件，縣府是否有對應事故發生因應措施，

我認為攸關到全民生活之需要（比如民宿業者訂位系統）通訊基本品質，

政府不應該積極的作為，檢討出可替代的第二方案，避免類似情形再度發

生。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/watch?v=sdf-cq_pPwQ

為主) 
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第五位：陳玉發議員 

質詢內容： 

一、 北竿住宅需求，尤其青年返鄉面臨無房可住，我對「社會住宅」、「合宜住

宅」推動多年效果不彰，請問目前推動狀況如何？請政府加強地主溝通協

調，儘早定案以推動住宅執行，並向民眾說明每個階段的進度。 

二、 北竿加油站加油亭鄰近主要車道，容易造成交通事故，建議現址後縮重建，

以提升道路安全。 

三、 有關討論已久之「漁業權」開放資格，除了公告審查資格，漁業區的劃設

應顧及一般漁民漁業需求。 

四、 民眾陳情早期地籍測量時出現地籍線位移問題以及固有土地收購價格過高，

請地政處就該問題積極尋求解決方案，要以民眾視角看問題所在。 

 (質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/watch?v=TwmESgL7MvU

為主) 

 

第六位：陳貽斌議員 

質詢內容： 

一、 莒光貨輪貨運上一趟 5/12開航，下一趟航期為 6/10，起迄時間長達一個

月，請縣長持續關注貨輪開航狀況，並爭取每月至少二航次，以維持莒光

物資運送穩定。 

二、 針對高雄航線復航可能性?現在觀光發展以及本島南部民眾(包括軍人)都

有需求，馬祖-高雄航線復航有其必要性，建議政府針對於高雄航線復航協

調有關單位，讓民眾盼望能早日達成。 

三、 有關民眾反映縣民保留票數量不足，請交旅局持續向航空公司爭取保留票
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數量，以嘉惠在地民眾需要。 

四、 目前小三通陸方對應港口有「琅岐」、「黃岐」，為讓攜帶大量行李及年長民

眾往返，請協調陸方爭取小三通動線改善與簡化通關流程。 

五、 西莒青帆碼頭的堤防(縱身)建設與浮動碼頭等重大工程定案，請以長遠規

劃為最考量，同時尊重專業意見，為地方可久可遠發展為最佳原則。 

 (質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/watch?v=TwmESgL7MvU

為主) 

 

第七位：曹爾章議員 

質詢內容： 

一、 台馬之星在海上發生故障，導致漂流海上，成為社會負面新聞事件，影響

觀光形象。請主管機關 1.建立制度(新舊廠商磨合應落實船舶交接事宜) 善

盡監督責任，預防事件發生。2.在事件發生後應變措施，除積極處理事故

現場，也要以同理心安撫旅客（比如熱食隨機隊送上船…等）3.針對過去

事故發生後應檢討，找出事故發生原因，達到經驗累積，此外加強「意外

發生演練」，達到預防意外發生「零」故障。 

本次短航線招標案金額與以往相比更低些(過去得標金額約 1億 4千萬院，

本案世洋機械以 9149萬元)，是否因為低價影響服務品質，縣府應持續追

蹤與了解。 

二、 有關醫事人員留任問題，建議人員編制回歸制度面改善，應避免過多人為

因素，影響醫保生服務態度與留任的意願。建議在不影響醫院人員調配下，

鼓勵地區醫事人員前往台灣進修學習，精進專業技能累積個案經驗，以最

精湛的技能服務鄉親。 

三、 津沙潛堤完工後，沙灘出現相當明顯的一條線，是否工程造成沙灘流失，



6 
 

請工務處持續加強追蹤是否沙灘有倒退的情形發生，並盡快找出解決(改善)

方案。 

 (質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/watch?v=TwmESgL7MvU

為主) 

 

第八位：周瑞國議員 

質詢內容： 

一、 北竿 3C機場擴建案，據我所知目前通過環評初審，只是目前後續工程進度

到達那兒?北竿航班目前 2-3航班，目前正值旺季，不敷來往民眾需求，本

席建議以地制宜、彈性調整為旺季 4個航班、淡季 3個航班，來因應觀光

期以及在地民眾需求。馬祖船舶陸續到位為海空相輔相成，請縣府評估「雙

向夜航」可行性。 

二、 縣立醫院編製員額 45員，正式聘用 39人，目前尚有正式缺額 4人未補實，

建議盡快補齊人員，讓醫師人員安心工作，建立穩定的醫療體系嘉惠鄉民。 

縣立醫院目前泌尿科、疼痛科專科設置，建議不影響縣醫門診情況下，可

以安排支援北竿診療。 

三、 示範住宅、社會住宅是北竿鄉民眾重要公共議題，示範住宅三點選地：惠

民市場、怡園、坂里，請盡速定案外，無論社會住宅、示範住宅都盡快統

合民意期待，並定期說明執行進度。 

 (質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/watch?v=TwmESgL7MvU

為主) 

 


